

# L'UNION MEDICALE

## DU CANADA

---

Revue Medico-chirurgicale paraissant tous les mois.

---

RÉDACTEUR : LE DR. GEORGE GRENIER.

---

Vol. IV.

DECEMBRE 1875.

No. 12.

---

### TRAVAUX ORIGINAUX.

---

#### NOTE SUR UN CAS DE GROSSESSE EXTRA-UTERINE,

Par A. DAGENAI, M. D. médecin de l'Hôtel-Dieu etc.,

---

*Mr. le Président, Messieurs,*

Vous avez tous ou presque tous entendu parler d'un cas de grossesse extra-utérine, que j'ai eu à traiter l'automne dernier; plusieurs même d'entre vous ont eu occasion d'examiner la femme. Parmi les nombreux confrères qui ont été appelés à donner leur opinion sur le cas, quelques-uns pensaient qu'il n'y avait pas grossesse, mais la plus grande partie partageait mon opinion et était d'avis qu'il fallait faire la gastrotomie pour sauver la mère et l'enfant. Mais la femme cédant à la crainte naturelle que provoque toujours une opération aussi sérieuse, et de plus, étant conseillée par quelques médecins ignorant sa situation, je n'ai jamais pu la faire consentir et ce n'est qu'à sa mort, arrivée au commencement de mai dernier, que l'enfant a pu être extrait de la cavité abdominale. Cette autopsie a confirmé la justesse de mon diagnostic et a prouvé l'opportunité de l'opération de la gastrotomie. Vous avez devant vous, Messieurs, le fœtus, l'utérus, une partie du placenta et les ovaires.

C'est grâce à l'obligeance de MM. les Drs. Ricard et Brosseau, que je puis aujourd'hui vous montrer ces pièces anatomiques.

Je regrette beaucoup que les circonstances sous lesquelles ces deux Messieurs ont fait l'autopsie ne leur aient pas permis de faire un examen plus détaillé des parties. Dans tous les cas, l'autopsie a démontré qu'il y avait réellement grossesse extra-utérine et que cette grossesse extra-utérine était abdominale, et que par conséquent, j'étais parfaitement justifiable d'avoir voulu faire la gastrotomie. L'enfant était libre dans l'abdomen et le placenta était adhérent au sacrum, en remplissant toute la concavité. Comme vous pouvez le voir, le fœtus